

# Actualités économiques

## Nigéria - Ghana

Semaine 14, du 30 mars au 5 avril 2020

- Nigéria : le gouvernement annonce le confinement des Etats de Lagos, Ogun et du Territoire de la capitale fédérale Abuja ; Standards & Poors abaisse sa note sur le risque souverain du Nigéria ; les grandes entreprises et fortunes nigériennes s'engagent contre le Coronavirus ; les startups nigériennes au service de la lutte contre le Covid-19 ;

- Ghana : le Ministre des Finances a présenté au Parlement les conséquences de l'épidémie de COVID-19 sur le budget de l'Etat ; ralentissement de l'exploitation pétrolière au Ghana.

### Le chiffre de la semaine

# 1,5%

C'est la nouvelle prévision de croissance du gouvernement ghanéen pour l'année 2020 contre une prévision de 6,8% avant le début de la crise du Covid-19.

Source: Ministère des Finances du Ghana

## Nigéria

### Le gouvernement annonce le confinement des Etats de Lagos, Ogun et du Territoire de la capitale fédérale Abuja.

[Une restriction de la circulation de deux semaines a été imposée par le gouvernement fédéral dans les Etats de Lagos, Ogun et du Territoire de la capitale fédérale du Nigéria, Abuja.](#) Ces trois Etats possèdent un total de plus de 20 millions d'habitants, soit plus de 10% de la population totale du pays. Ils concentrent également une part importante de l'activité économique, ce qui explique leur importante contribution aux revenus fiscaux, de 45% du total au 3ème trimestre 2019. D'autres Etats, à l'image de celui de Kaduna, ont également annoncé mettre en place des restrictions de déplacements. Par ailleurs, l'exécutif a annoncé une nouvelle baisse du prix à la pompe de 125 NGN à 123,5 NGN par litre, après celle du 19 mars dernier. Le Président Buhari a également ordonné un moratoire de trois mois sur les prêts émis dans le cadre de programme publics par *la Bank of Industry, la Bank of Agriculture* ou encore *la Nigeria Export Import Bank*.

### Standards & Poors abaisse sa note sur le risque souverain du Nigéria.

[L'agence de notation S&P Global Ratings a abaissé de "B" avec perspectives négatives à "B-" avec perspectives stables la note de crédit souverain à long terme du Nigéria.](#) La note des titres à court terme reste stable avec une note de "B". Cette décision s'explique par la révision à la baisse des hypothèses de prix du pétrole brut, de 60 USD à 30 USD par baril en 2020 et de 55 USD à 50 USD par baril à partir de 2021, pour une remontée à 55 USD l'année suivante. En conséquence, la croissance du PIB nigérian en 2020 a également été revue de +2,2% à +1,5% par l'agence de notation, avec une moyenne de +2,0% en 2020-23. Sur le plan budgétaire, la diminution des recettes pétrolières devrait maintenir le déficit budgétaire à environ 5% du PIB en 2020 et à 4,2% en moyenne en 2020-23, accentué par la hausse des dépenses en réponse à l'épidémie de Covid-19.

### Les grandes entreprises et fortunes nigériennes s'engagent contre le Coronavirus.

[Alors que le gouvernement nigérian a pris des mesures fortes pour lutter contre l'épidémie du coronavirus, le gouverneur de la Banque centrale, Godwin Emefiele a évalué à 120 Mds NGN \(330 M USD\) les besoins de soutien de la part du secteur privé.](#) Les banques ont répondu à cet effort avec 1 Md NGN (2,57 M USD) apporté par la First Bank, United Bank for Africa (UBA) a promis 5 Mds NGN (12,84 M USD) à l'échelle africaine, dont 1 Md NGN pour le Nigéria et la Sterling Bank a apporté son soutien à un centre de dépistage mobile. Les grandes entreprises du pays se sont alliées à cette lutte : Jumia a prévu un don de 100 000 masques et Golden Royal a mis à disposition une structure de 600 lits à Enugu pour accueillir des malades. Par leurs entreprises, sept grands patrons : Mike Adenuga, Aliko Dangote, Herbert Wigwe, Femi Otedola, Abdulsamad Rabiu, Segun Agbaje et Jim Ovia ont chacun fait don d'1 Md NGN pour participer à l'effort. La fondation Adenuga a également fait un don de 500 M NGN à l'Etat de Lagos. Venant de l'étranger, la fondation chinoise Jack Ma a acheminé 100 000 masques, 20 000 kits de test et 1000 combinaisons de protection. Sur Twitter, le fonds humanitaire pour le Nigéria de la délégation allemande a annoncé un don de 5,5 M EUR pour faire face au virus.

## Les startups nigérianes au service de la lutte contre le Covid-19.

[La startup nigériane de biotech 54Gene va soutenir le Nigeria Center for Disease Control grâce à une levée de fonds de 500 000 USD.](#) Créée en 2019, cette startup étudie et collecte les données génétiques des populations africaines. Ces fonds, levés notamment auprès de son partenaire Union Bank, serviront à l'acquisition de matériel médical pour réaliser 1 000 tests supplémentaires de diagnostic du Covid-19 par jour. Par ailleurs, LifeBank, plateforme digitale facilitant l'approvisionnement en sang des hôpitaux, a créé un registre en ligne localisant les hôpitaux équipés en ventilateurs et respirateurs disponibles. La startup de réservation d'hôtels en ligne Hotel.ng s'est, en outre, associée à des hôtels pour créer des centres d'isolement et de quarantaine dans tout le pays. En parallèle, dans le cadre du [#COVID19InnovationChallenge](#), le fonds d'investissement Venture Platform et le *Lagos State Science and Research and Innovation Council* ont sélectionné 7 startups visant à développer des solutions innovantes pour limiter la propagation du virus. Ces sociétés se voient offrir un premier financement de 2 000 USD et seront accompagnées par des experts pour le développement de leur solution.

## Ghana

### Le Ministre des Finances a présenté au Parlement les conséquences de l'épidémie de COVID-19 sur le budget de l'Etat.

[Lors d'une allocution au Parlement le 30 mars 2020, le ministre des Finances Ken Ofori-Atta a présenté au Parlement les conséquences de l'épidémie de COVID-19 sur l'économie ghanéenne et sur le budget de l'Etat.](#) Le ministère des Finances estime que la croissance économique devrait se porter à 1,5% sur l'année 2020, contre 6,8% prévu en début d'année, [soit la plus faible croissance depuis 1983](#). Le gouvernement prévoit une diminution des recettes publiques avec une contraction des recettes pétrolières de 5,7 Mds GHS (env. 990 M USD) et une baisse des recettes fiscales de 2 254 M GHS (env. 390 M USD). Le gouvernement a prévu de mettre en place un plan sanitaire pour lutter contre la propagation du COVID-19 dans le pays, pour un coût de 572 M GHS (env. 100 M USD). Par ailleurs, le ministère des Finances va rendre 1 250 M GHS (env. 219 M USD) disponibles pour aider les entreprises dans le cadre du *Coronavirus Alleviation Programme*. Les dépenses publiques mobilisées devraient entraîner un déficit budgétaire de 7,8%, au lieu de 4,7% prévu dans la loi de finances initiale. Afin de maintenir le déficit à 6,6% du PIB, le gouvernement a proposé au Parlement d'utiliser le capital des fonds pétroliers et de solliciter l'aide des bailleurs internationaux. Le gouvernement ghanéen a annoncé le confinement des deux plus grandes villes du pays, Accra et Kumasi, pour deux semaines à compter du 30 mars, et alors que le pays comptait 204 cas de COVID-19 et 5 décès au 2 avril.

### Ralentissement de l'exploitation pétrolière au Ghana.

La chute du prix du baril de Brent va entraîner une forte diminution de l'exploitation pétrolière au Ghana. Bien que les exportations de pétrole n'aient que légèrement diminué sur les deux premiers mois de l'année (-6,6% par rapport à la même période en 2019), elles devraient connaître une contraction plus importante avec la chute du prix du baril de Brent de 66 USD en début d'année à 26 USD au début du mois d'avril. Avec une production de 4,5 Mds USD en 2019, le secteur pétrolier représente environ 6,7% du PIB ghanéen et 28,7% des exportations. Le gouvernement ghanéen a revu ses prévisions de recettes publiques issues de l'exploitation pétrolière. Avec un prix du baril de Brent à 30 USD, celles-ci devraient s'élever à 160 M USD en 2020 alors que les recettes prévues étaient initialement de 1 150 M USD, marquant ainsi une diminution de 86%. Les entreprises pétrolières présentes au Ghana prévoient elles aussi une diminution de leurs activités. [La société norvégienne Aker Energy a annoncé qu'elle reportait ses activités sur le champ de Pecan](#), à l'ouest du Ghana, alors qu'elle avait récemment trouvé un accord avec l'Etat ghanéen pour le développement de ce projet. L'exploitation du champ devait commencer en 2022 et permettre d'atteindre une production de 110 000 barils par jour. Elle met ainsi fin à la lettre d'intention qui la liait à la société malaisienne Yinson pour la location d'une plateforme dans le cadre de ce projet. Après avoir annoncé en décembre 2019 une baisse de ses prévisions de production au Ghana, de 87 000 b/j en 2019 à une fourchette comprise entre 70 000 et 80 000 b/j en 2020, [la société britannique Tullow Oil a résilié le contrat qui la liait à Maersk Drilling pour la location d'une plateforme de forage en eau profonde](#), utilisée depuis février 2018 et qui devait se terminer en juin 2020. [L'Etat ghanéen avait pourtant autorisé à Tullow Oil à pratiquer la méthode du « torchage » de gaz](#), particulièrement polluante, afin de lui permettre de continuer l'exploitation des champs de Jubilee et TEN malgré ses difficultés financières.

**Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !**

 [@FR Eco Nigeria](#)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s’efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l’utilisation et de l’interprétation de l’information contenue dans cette publication.

---